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Las acciones que actualmente acomete el movi-
miento sindical como parte del proceso orgánico  
de su 22 Congreso marchan según lo previsto, se 
conoció tras la realización de alrededor del 80 % 
de las asambleas de presentación de la convoca-
toria en colectivos laborales del país y la capa-
citación a más de 80 mil dirigentes sindicales de 
provincias, municipios, burós territoriales y de 
secciones de base. 

La convocatoria se hizo pública el pasado 27 de 
enero en Santiago de Cuba durante el acto central 
por el aniversario 85 de la creación de la Central 
de Trabajadores de Cuba y se anunció su análisis 
a fin de debatir las principales tendencias sobre 
los asuntos que hoy preocupan a los trabajadores 
y que estos consideran deberán estar en la agenda 
de un evento de tal magnitud, cuyas sesiones fina-
les se han proyectado para abril del año 2025.

En el intercambio ha prevalecido asimismo el 
reconocimiento al trabajo sindical, así como su 
mejoramiento a partir de todas las  transforma-
ciones que este deberá tener desde su funciona-
miento orgánico, de hecho un debate crítico para 
preservar derechos y garantías y asegurar la uni-
dad del movimiento sindical.

Entre otros aspectos, el análisis ha enfati-
zado en la necesidad de nuevos métodos de tra-
bajo y mayor preparación política de los cua-
dros sindicales para promover la más genuina 
representación de sus afiliados y trabajadores 
en general. 

Los colectivos han criticado a algunas admi-
nistraciones por falta de exigencia y creatividad, 
así como morosidad en la solución de los proble-
mas internos de los centros, y han pedido fortale-
cer la emulación y sus movimientos emulativos, y 
potenciar el trabajo de la Anir, mucho más en el 
actual y complejo contexto económico.

El examen de la convocatoria será hasta el 
próximo 10 de marzo, mientras que las asambleas 
del proceso orgánico y elecciones sindicales en 
las organizaciones de base —ya realizadas en no 
pocos centros laborales— concluirán a finales de 
abril en el país.

Paralelamente se efectúan en los centros las 
asambleas de presentación y análisis del plan y 
presupuesto, que concluyen el 31 de marzo, un 
ejercicio estratégico ante la pérdida considerable 
de los ingresos en divisas a la nación, contracción 
de la actividad productiva, escasez en la oferta 
de bienes y servicios, excesivos precios y fluctua-
ción laboral de profesionales de alta calificación.  
| Gabino Manguela Díaz

Ajetreo sindical 
en la base

No hay, desde luego, la menor duda de que Céspedes simbolizó el espíritu 
de los cubanos de aquella época, simbolizó la dignidad y la rebeldía de un 
pueblo —heterogéneo todavía— que comenzaba a nacer en la historia.

| Aniversario 150 de su caída en desigual combate

Céspedes: símbolo 
de dignidad y rebeldía
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Fidel Castro en la Velada Conmemorativa de los Cien Años de Lucha, 
efectuada en Demajagua, Monumento Nacional, 10 de octubre de 1968
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La empresa KTP construye oportunidades
| Lianne Fonseca Diéguez

El proceso de análisis del Plan de la Economía 
y el Presupuesto 2024 afianzó la esperanza 
en el plantel sideromecánico holguinero
Hablar “a camisa quitada” sobre los proble-
mas que enfrenta la industria sideromecá-
nica, mirarles a los ojos a las dificultades y 
desechar el desaliento, le han proporcionado 
al colectivo de la Empresa de Combinadas 
Cañeras LX Aniversario de la Revolución de 
Octubre (KTP) herramientas para ir por un 
plan de la economía 2024 que supera los 42 
millones de pesos.

El centro holguinero, insigne dentro de la 
rama siderúrgica en Cuba, atraviesa por un 
elevado déficit de materia prima (metal bási-
camente) que preocupa a sus 211 trabajadores, 
cuestión que fue bien planteada por Yaquelín 
Miranda Reyes, especialista de Negocios, du-
rante la Asamblea de Representantes para el 
análisis del Plan de la Economía y el Presu-
puesto 2024.

Sin embargo, ese justo planteamiento en-
contró respuesta desde el debate colectivo, en el 
cual se expresó la necesidad de continuar im-
pulsando la economía circular, que aprovecha 
materiales de desecho, y buscar nichos produc-
tivos con las empresas niquelíferas de Moa, que 
proporcionan ellas mismas la materia prima 
para la elaboración de piezas de repuesto y es-
tructuras que demandan.

“Dentro de la gravedad hay oportunidades”, 
fue una de las frases expresadas en el encuen-
tro, en el que se recabó en otras salidas para 
enfrentar la actual crisis económica como: ex-
plotar más las posibilidades de arrendamien-

to de locales que tiene una empresa tan vasta, 
consolidar los vínculos con los nuevos actores 
económicos, aprovechar demandas de recursos 
de la población como cuadros de motor y trazar 
estrategias para la exportación.

La empresa, que tradicionalmente ha teni-
do como objeto social el desarrollo de equipos e 
implementos para la agroindustria azucarera, 
aunque no deja a su cliente original AzCuba se 
abre paso en otros sectores como la construc-
ción, comunales y la industria salinera.

Como se precisó en el debate por parte de 
Alian Roberto Cordovés, director del centro, 
están creadas las condiciones para, mientras 
se aguarda por el arribo de alguna materia 
prima de importación a lo largo del año, con-
tinuar trabajando en la reparación de cajas 
de ampliroll para el sector de comunales, 

también en la elaboración de piezas para la 
Empresa de Materiales de la Construcción 
Médano, y garantizar la construcción de más 
de 20 remolques salineros, proyecto novedo-
so que pudiera impulsar parte importante 
del plan 2024.

Los trabajadores mantienen la fe de poder 
levantar la entidad como lo hicieron en el año 
2023 al revertir una pérdida superior a los 3 mi-
llones de pesos, a base de producciones alter-
nativas.

No obstante, le va quedando al colectivo 
una gran preocupación con respecto a las ac-
ciones delictivas que sufre el plantel industrial 
por parte de individuos inescrupulosos de la 
calle, ante lo cual todavía se requiere imple-
mentar medidas más efectivas que las impues-
tas hasta ahora.

Piden aclaración 
sobre pago

Trabajadores del Sepsa 
solicitan que les aclaren 
una duda colectiva. Lo re-
ferente al pago del trabajo 
extraordinario en su em-
presa.

“Bien conocido es que 
nuestra área de trabajo se 
caracteriza por tener varios 
horarios irregulares. Los 
horarios de los trabajadores 
que más abundan son los 
turnos de 12, 24 y hasta 15 
horas. 

“Resulta que la duda 
radica en que el régimen de 
trabajo y descanso puede 
ocasionar que un trabaja-
dor no cumpla los 16 tur-
nos mensuales para hacer 
el cómputo de las 192 horas 
que se exigen cada mes.

“Un trabajador pue-
de hacer 14 y 15 turnos, lo 
que serían 168 y 180 horas 
respectivamente. Nuestra 
empresa a través de nues-
tro jefe inmediato nos exi-
ge completar las horas fal-
tantes utilizando nuestro 
tiempo de descanso.

“Preguntamos si es 
justo que el pago de las ho-
ras que corresponden a la 
jornada laboral realizada 
en mi tiempo de descanso 
se debe hacer conforme al 
pago normal que percibi-
mos por el plazo estable-
cido o me corresponde el 
beneficio del 25 % del tra-
bajo extraordinario.

“La pregunta viene por 
el hecho de que a nuestras 
manos llegó un documen-
to emitido por un director 
regional en el cual él ad-
mite que el turno 14 y 15 
en exceso del régimen de 
trabajo y descanso debe 
ser considerado trabajo 
extraordinario y por con-
siguiente recibir un 25 % 
adicional.

“Por favor, su respues-
ta es muy importante para 
nuestro colectivo ya que 
estamos enfrascados en 
ese tema con nuestra em-
presa y no han sido capa-
ces de darnos una respues-
ta clara y convincente”.

¿Puedo cobrar 
por otras funciones?

Luis Paver Méndez Gon-
zález labora en la UEBMM 
Encomed Matanzas y pide 
que se le oriente sobre su 
situación laboral.

“Mi duda es la siguien-
te: si yo soy especialista 

en Gestión de los Recur-
sos Humanos, y llevo una 
actividad o función deter-
minada, pero a la vez de-
sarrollo en la misma área 
de RR. HH. otras activida-
des o funciones por estar 

esas plazas vacantes (y el 
trabajo tiene que salir) no 
podría cobrar el salario 
de esas plazas vacantes, 
siempre y cuando realice 
esas funciones después de 
la jornada laboral?

No al derroche
Por la radio y la TV 
constantemente 
exhortan a la población 
al ahorro de la energía. 
Es imprescindible que 
todos comprendamos 
esa situación para 
ayudar a estabilizar 
la economía. Lo 
que considero 
incomprensible es el 
derroche, al ver algunas 
avenidas en plena luz 
del día con sus farolas 
prendidas.  Sucede en la 
Avenida  Independencia 
del reparto Martí, en 
el capitalino municipio 
de Cerro. La foto fue 
tomada a  las tres de 
la tarde y el alumbrado 
continuaba encendido. 
| texto y foto: Agustín 
Rey Borrego

El colectivo debatió alternativas para paliar la falta de materia 
prima y encontrar nichos en el mercado. | foto: De la autora

| A cargo de Arsenio Rodríguez
| buzon@trabajadores.cu

Amplio es el quehacer de los trabajadores de esta empresa.  
| foto: Tomada del periódico ¡Ahora!
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Baja de la presidencia cuando se lo 
manda el país, y muere disparando sus 
últimas balas contra el enemigo, con la 

mano que acaba de escribir 
sobre una mesa rústica  

versos de tema sublime.
José Martí

San Lorenzo
Ante el aniversario 150 de la caída en combate de 
Carlos Manuel de Céspedes se han emprendido labo-
res de remozamiento  del sitio histórico San Loren-
zo, situado en lo que es hoy el municipio santiague-
ro de Tercer Frente.  Se crea además un Centro de 
Interpretación  que permitirá al visitante encontrar 
información sobre todo cuanto tiene que ver con la 
presencia de Céspedes allí, su vida en ese sitio, las 
circunstancias de su muerte, el traslado del cadáver a 
Santiago de Cuba, cómo fue velado, y su reposo final 
en el cementerio patrimonial de Santa Ifigenia.

Cartas a la esposa (fragmentos)
En 1871, en misiva a su 
esposa, Ana de Que-
sada, le contó: “Estoy 
muy delgado: la barba 
casi blanca y el pelo 
no le va la zaga. Aun-
que no fuertes, padezco 
[de] frecuentes dolo-
res de cabeza. (…) La 
ropa se lava sin almi-
dón: de consiguiente no 
se plancha, no se hace 
más que estirarla para 
ponérsela”. En enero 
de 1873 recurre al hu-
mor para describirle su 
aspecto en campaña:  
“Con ese atavío y con 
mi larga y espesa ca-
bellera cenicienta (…) 

solo me falta el casco 
y la cota de malla para 
parecerme [a] un cru-
zado en camino de Je-
rusalén”.

En  julio de 1873  le 
responde emocionado a 
una carta donde reci-
bió noticias de sus me-
llizos, Carlos Manuel y 
Gloria de los Dolores, 
nacidos en la emigra-
ción: “Me ha servido de 
muchísima complacen-
cia la descripción que 
me haces de mis idola-
trados hijitos. Con ella 
he gozado como si es-
tuviera viéndolos; y ése 
será mi único gusto, mi 

único consuelo, porque 
yo no los veré nunca; 
moriré sin tenerlos en 
mis brazos, sin cono-
cerlos siquiera más que 
por mudos retratos”.

El 27 de octubre 
de 1873 la Cámara de 
Representantes lo des-
tituyó como Presiden-
te de la República en 
Armas, sobre lo cual 
escribió a su compañe-
ra el 21 de noviembre: 
“En cuanto a mi depo-
sición, he hecho lo que 
debía hacer. Me he in-
molado ante el altar de 
mi Patria en el templo 
de la ley. Por mí no se 

derramará sangre en 
Cuba. Mi conciencia 
está muy tranquila y 
espera el fallo de la 
Historia”.

Himno republicano
¡A las armas, valientes cubanos! / 
¡Despertad! Ya retumba el cañón,/  
y a los golpes del rudo machete/ 

brame herido el hispano león. // ¡A 
las armas! Seguid de Bayamo / la 
cubana bandera triunfal, / que Ba-
yamo con mano de bronce / arrancó 
de [sic] suelo el dogal. // ¡Al comba-

te! ¡A las armas!, que España/ 
ve en América su último sol. / ¡Al 
combate! ¡A las armas! No quede / 
en la patria un soldado español.

Soneto Al Cauto 
Naces, ¡oh, Cauto!, en empinadas lo-
mas; / bello, desciendes por el valle 

ufano; / saltas y bulles, 
juguetón, lozano, / peinando lirios y 
regando aromas. // Luego, el arran-

que fervoroso domas, / y, hondo, 
lento, callado, por el llano / te vas a 
sumergir en el oceano; / tu nombre 

pierdes y sus aguas tomas.// 
Así es el hombre. Entre caricias 
nace; / risueño, el mundo al goce 

le convida; / todo es amor, y movi-
miento y vida. // Mas el tiempo sus 

ímpetus deshace, /  
y, grave, serio, silencioso, umbrío,/ 

baja y se esconde en el sepulcro frío.

Poemas

Ana de Quesada.

¿Cómo era Carlos Manuel de Cés-
pedes, el ser humano, el ini-

ciador de  la guerra de inde-
pendencia el 10 de octubre 
de 1868? 

Un apasionado de su 
vida y obra, el Historiador 
de la Ciudad, Eusebio Leal 
Spengler, lo caracterizó 
así:

“Era irascible y de 
genio tempestuoso y en-
tre los sacrificios que le 
impuso la Revolución, 
el más doloroso —como 

lo confesó por escrito— 
fue el de su carácter. Sin 

embargo, esa naturaleza 
voluntariosa y enérgica, lo 

llevó también a la osadía de 
lanzar la clarinada indepen-
dentista”.

Cuando se desbarrancó su 
cuerpo en la escarpada geogra-

fía de San Lorenzo “(…) muchos 
lloraron por aquel caballero ex-
traño que compartía por doquier 
sus escasísimos bienes persona-
les, con la misma serenidad con 
que una vez, siendo señor de vi-
das y haciendas, había optado 
por la vocación infinitamente 
superior de revolucionario.

“(…) era un hombre de 
la cultura;  hablaba seis 

idiomas. Desde la edad 
de once años empezó 
la tarea de traducir, 
por ejemplo, los cantos 
de La Eneida del la-
tín; hizo una excelente 

traducción. Como abogado que fue, 
había estudiado latín, griego, inglés, 
hablaba perfectamente el francés 
y el italiano.  Cuando concluyó su 
carrera en Barcelona titulándose 
de Abogado del Reino, realizar un 
largo viaje que lo llevó a Inglaterra, 
Francia, Italia, Turquía…

“Céspedes era un excelente equi-
tador, buen esgrimista, un jugador 
de ajedrez que solía a veces terminar 
las partidas de espaldas, por su co-
nocimiento del tablero. Era un orador 
apasionado. Cuando se le permitió 
ejercer y realizar los ejercicios profe-
sionales en Cuba, al regresar a Baya-
mo convertido en abogado, llegó a ser 
uno de los más solicitados letrados 
defensores de determinadas causas.

“Debo recordar que antes había 
realizado sus estudios en la capital, 
en el Seminario de San Carlos y San 
Ambrosio y en la Universidad de La 
Habana. Quiere decir, estuvo en los 
dos espacios donde se debatía el pen-
samiento cubano en esta ciudad.  Y 
todos los días, en su camino desde la 
Universidad al Seminario, o desde el 
Seminario a la Universidad, pasaba 
por el Liceo Artístico y Literario, 
donde se reunía la flor y nata de la 
intelectualidad del país.

“Desde el año 1850 figura como un 
hombre peligroso para la autoridad 
española, como alguien que es asiduo 
a tertulias culturales que enmascaran 
un proyecto político.  Sufre numero-
sas prisiones: prisión en Manzanillo, 
desterrado a Baracoa, en el Morro de 
Santiago de Cuba, en las húmedas cá-
maras del navío Soberano, anclado en 

el puerto santiaguero como reliquia de 
la batalla de Trafalgar.

“Finalmente, empiezan a fundar-
se las logias masónicas. La masonería 
fue la institución más progresista y 
amante de la libertad de ese tiempo;  el 
gran legado liberal —y yo diría casi ro-
mántico— de la masonería que aspira 
en esa época en Cuba a una sociedad 
sin esclavos. Céspedes lo expresa en su 
poema autobiográfico Contestación.

“Me faltó este detalle: es también 
un poeta.  Y hay que ver cómo influ-
yó la poesía y la literatura en la forja 
de un sentimiento nacional: Heredia, 
la Avellaneda;  los que rodean a Cés-
pedes, José Fornaris, Francisco Cas-
tillo, son poetas.  Ellos tres van a ser 
los creadores de La Bayamesa, que se 
cantó al pie de la ventana de una muy 
bella bayamesa.

“Se va a crear por esa época una 
logia muy importante denominada 
Buena Fe —ya esto precede al levan-
tamiento— en la cual participaban no 
solo cubanos sino también españoles 
liberales que anhelaban el cambio y la 
transformación de Cuba.

“Céspedes, como Maceo, no fuma-
ba ni bebía; jamás se le oyó decir una 
frase descompuesta ni una ofensa. Era 
fino y cortante como un cuchillo en las 
discusiones políticas y nunca un con-
tendiente vulgar. Solamente en las se-
cretas páginas del diario es capaz de 
usar  los términos más duros.”

| Tomado de: Carlos Manuel de Céspe-
des, símbolo del alma cubana. Entre-
vista de Magda Resik a Eusebio Leal 
en www.eusebioleal.cu 

Monumento a Céspedes en la Plaza de Armas de La 
Habana. | foto: Joaquín Hérnandez Mena 

| Carlos Manuel de Céspedes

Retrato de El Iniciador

| texto y foto: Betty Beatón
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| Lourdes Rey Veitía, Yuleiky Obregón 
  Macías y  Perla González

| fotos: Agustín Borrego Torres

A PECHO limpio desbro-
zaron las áreas que hace 
algo más de un año esta-
ban cubiertas de marabú; 

las convirtieron en tierras produc-
tivas donde proliferan cultivos, 
crianzas, emergen las cosechas. 
Jóvenes hacen su proyecto de vida 
al borde de la Autopista Nacio-
nal, en los últimos 20 kilómetros 
del municipio de Placetas, en Villa 
Clara.

Hoy, sus rostros trascienden el 
asombro y el desconcierto por lo 
desconocido; son los mismos y son 
otros: más fuertes, íntegros, ple-
nos, confían en las capacidades del 
hombre; sus manos tienen huellas 
del trabajo duro y su mirada es 
clara, segura.

Y hay mucho más. En la zona, 
a ambos lados de la autopista, la 
imagen también es otra: fértil, lim-
pia, productiva. Se observan los 
rebaños en potreros reverdecidos, 
las vaquerías bien organizadas; 
las vegas finas donde crece, tapa-
do, el tabaco que da capas para los 
habanos; los platanales, muchos 
cultivos; y las viviendas, nuevas y 
confortables, con pozos y algunas 
hasta con paneles solares.

Nacen, entre espinas, flores
Al propagarse esta idea toma 
fuerza el Proyecto de Desarrollo 
de la Autopista Nacional, exacta-
mente entre los kilómetros 298 y 
318, en unas 500 hectáreas de las 
3 mil declaradas ociosas en Pla-
cetas. Hasta el momento se han 
incorporado 77 (seis mujeres), 
Jóvenes Guerrilleros, quienes se 
vinculan a la Empresa Agrope-
cuaria Benito Juárez, y donde es 
esencial la transformación buro-
crática de la entrega de tierras, 
otorgamiento de créditos banca-
rios, asignación de módulos de 
viviendas de bajo costo; la cons-
trucción de pozos, micropresas y 
la solución a la electricidad con el 
empleo de paneles solares, aparte  
de otros trámites.

Sin embargo —pocos lo sa-
ben—, la iniciativa surgió más allá, 
casi al final de la autopista y anda 
por los ocho años. En Cabaiguán, 
municipio de Sancti Spíritus, fue 
naciendo un emporio agropecuario 
lidereado por una decena de jóve-

nes, que abona la maestría de con-
sagrados campesinos. 

Además de apuntalarse en la 
rama tabacalera, durante el año 
2023 entregaron al Estado más de 
100 mil toneladas de alimentos. Ese 
impacto productivo, evidente en la 
estabilidad de algunos productos 
en los mercados de la provincia, 
es fruto de la implementación del 
proyecto en la región espirituana. 

“Lo iniciamos tres producto-
res: Félix Álvarez, Eliécer Pérez 
y yo”, explicó Yoandy Rodríguez, 
líder de la nueva hornada. “A pro-
puesta de la Delegación de la Agri-
cultura sumamos campesinos con 
capacidad de dar respuesta a la co-
mida que necesita la población del 
territorio. 

“Ha sido satisfactorio, impre-
sionante. El año entero se mantie-
ne el plátano en Sancti Spíritus y 
se envía a otras provincias.  Es-
tamos en un momento que don-
de estén la comida, la seriedad y 
la responsabilidad se debe poner 
el poco recurso que hay”, afirmó 
quien también es Hombre Habano 
del Festival 2023.

En el kilómetro 329 de la Au-
topista Nacional está la finca del 
treintañero Nelson González. 
“Llegué al Proyecto porque con 
pocos recursos estaba haciendo 
mucho. Tras abandonar una carre-
ra universitaria aposté por el cam-
po hace unos siete años. 

“Comencé en los cultivos va-
rios y luego me inserté en el taba-
co. Con constancia, y el asesora-

miento de Yoandy, en la campaña 
anterior logré un rendimiento 
de 72 % de capa de exportación, 
además de 120 toneladas de culti-
vos varios. 

“Alcanzar altas producciones 
lleva mucho sacrificio, deseos de 
hacer las cosas bien y capacidad 
de buscar alternativas, porque 
los recursos nunca sobran”, aco-
tó. Quienes tienen mejores resul-
tados son beneficiados con la dis-
tribución eficiente de recursos y 
variedades de más rendimientos 
y resistencia al cambio climático.

El maestro de los nuevos 
“Tengo muchos alumnos en la 
autopista; muchachos con prin-
cipios, emprendedores y estimu-
lados. Somos pocos los campesi-
nos de mi edad en la agricultura; 
debemos apostar por los jóvenes, 
porque tienen ventajas que no 
tuve: son universitarios”, senten-
ció Félix Álvarez, considerado 
padre fundador del Proyecto en 
Cabaiguán. 

Es un verdadero maestro de la 
cultura agraria. En su tierra no 
existe espacio vacío. Intercala las 
siembras y aprovecha cada palmo 
de terreno, cada gota del riego. 
La vista se pierde entre vegas, ca-
fetales y frijoleras donde es ardua 
la pelea contra el trips.

Félix está enamorado de sus 
platanales; los campos “brillan” 
como los calderos de su espo-
sa Olga. “Todos los cultivos me 
gustan, pero este plátano llama 
la atención por su rendimiento y 
resistencia. Soy un viejo moder-
no; en la agricultura no podemos 
estancarnos”.

Variedades de plátanos como 
la FHIA 04 y FHIA 01 ganan 
áreas de los 12 productores inser-
tados al Proyecto, una estrategia 
intencionada por la Agricultura 
para respaldar la cosecha y co-
mercialización durante todo el 
año.

Atraer jóvenes al campo
El Proyecto de Desarrollo de la 
Autopista Nacional avanza si-
lenciosamente, sin imposiciones, 
con el apoyo del Ministerio de la 
Agricultura, del Estado y de otros 

organismos, sin cuya unidad es-
tarían incompletos los ambiciosos 
retos que emergen con él. 

“Tiene el propósito fundamen-
tal de atraer personas para el tra-
bajo en el campo; si son jóvenes 
mejor porque responden bien a las 
capacitaciones y tienen la volun-
tad de emprender tareas difíciles”, 
dijo el ingeniero Ydael Pérez Bri-
to, ministro de la Agricultura, en 
conversación informal con una de 
estas reporteras.

“La idea se puede prolongar, 
sin problemas, a los demás  terri-
torios siempre con la seriedad, res-
ponsabilidad y respuestas ágiles 
que han demostrado en estas dos 
provincias”, aseveró Ydael.

El éxito de encontrar a los jó-
venes dispuestos  a construir su 
proyecto de vida en el campo es 
la contribución más fértil de todo 
cuanto hace Cuba por el rescate 
de la ruralidad, y de la soberanía 
alimentaria y la educación nutri-
cional, porque significa acercar la 
comida a la mesa a precios asequi-
bles.

Las luces de planes con jóvenes 
vinculados al campo no iluminan 
solo en los laterales de la autopis-
ta, tierra adentro hay muchos que 
concluyeron el Servicio Militar, se 
han integrado a diferentes labores 
agrícolas, y cuentan con la aten-
ción de organismos y entidades es-
tatales, iniciativas que urge exten-
der en aras de la recuperación de 
la agricultura. 

Yusney Puentes Pérez, director 
de la Empresa  Agropecuaria Be-
nito Juárez, de Placetas, comentó 
a Trabajadores la osadía de algu-
nos procesos vitales para el avance 
del Proyecto: “Entregamos tierras 
para que los jóvenes comenzaran 
a laborar y después organizamos 
los expedientes del usufructo; ges-
tionamos los créditos con Bandec 
(Banco de Desarrollo y Comercio), 
ubicamos las viviendas en las fin-
cas (ocho terminadas) que se cons-
truyen en tiempo récord, se hacen 
pozos e instalaron paneles solares 
en seis, donde es más difícil el ac-
ceso a la red eléctrica nacional”.

Otro directivo, Héctor Her-
nández Junquera, director técnico 
productivo de la empresa, signifi-

Yaniel Negrín, el primero de los Jóvenes Guerrilleros.

La Carmen, un proyecto de vida integral.

Jóvenes al borde
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có que las tierras de unidades de 
centros de costo que no se explota-
ban con eficiencia se entregaron en 
usufructo, arrendaron los medios 
e instalaciones existentes y ya son 
visibles los resultados en la gana-
dería.

Ambos dirigentes administra-
tivos puntualizaron que a las fin-
cas no les entregan recursos dife-
renciados, pero lo poco que recibe 
la empresa se ha puesto en función 
del proyecto dado su alcance y 
perspectivas. Con la misma estra-
tegia está elaborado y a punto de 
iniciar el programa para la segun-
da etapa, que abarca los otros 20 
kilómetros de la autopista en Pla-
cetas, que se extienden desde el 
puente de Báez hasta Santa Clara, 
informó Héctor.

Alma y corazón sobre la tierra
El paisaje adquiere la diversidad 
de los cultivos, los pastizales, el 
ganado, los molinos de viento, las 
viviendas, …todo lo cual da vida al 
entorno, que se repuebla con jóve-
nes que, por una u otra razón tie-
nen su futuro en el campo, y por 
otros mayores que acompañan o se 
emplean en las fincas.

Cuando Yaniel Negrín Alber-
to solicitó tierras no estaba orga-
nizado este movimiento. Aunque 
había algunos productores, la 
agilización de los trámites llegó 
justo cuando se implementó el 
proyecto de la autopista, que val-
ga la aclaración no se queda en el 
borde del asfalto, se prolonga tie-
rra adentro.

El joven estudiante de agrono-
mía, de solo 24 años, no conocía el 
lugar exacto, mas vio que la tierra 
era buena y ociosa y se decidió por 
26 hectáreas para levantar la finca 
El Renacer. Hizo la vega de tabaco, 
la vivienda y fue desbrozando ma-
rabú para extenderse con pláta-
nos, yuca y cultivos de ciclo corto, 
una estrategia favorable producti-
va y económicamente, que le apor-
tó fuerza de trabajo.

Solicitó créditos al Banco: 120 
mil cup para el “buldoceo” y 300 
mil para los platanales que ya está 
amortizando. “Los primeros pagos 
son los más difíciles, porque inclu-

yen las inversiones, pero ya entro 
en una economía circular y voy 
rebajando la deuda con la ventas 
del tabaco y las cosechas. El futu-
ro está aquí, produciendo, que es lo 
que hace falta, es el llamado a los 
campesinos. 

Algo hacia el este, la vista se 
pierde en los pastizales. Ulises 
Benavidez Quintanilla, veterinario 
e inseminador otea la finca Reno-
vación (reformaron la que existía) 
y suman la tierra de su padre y las 
del usufructo de él y de su esposa.

Una hacienda colectiva (10 ca-
ballerías) que dedican al desarrollo 
de novillas: “Las compramos en la 
zona, se mejoran y cuando tienen 
entre tres y seis meses de gestación 
las vendemos a la empresa o a otros 
productores”, comentó el consagra-
do ganadero.

Desde la altura de la vaquería 
se divisa casi toda la estancia: 220 
animales pastan en los potreros, de 
ellos 20 vacas están en ordeño. 

El cambio es evidente en solo 
un año y seis meses, aunque Héctor, 
el subdirector de la empresa aclara 
que la ganadería no se hace en dos 
años, y se precisan soluciones para 
estabilizar lo logrado. 

“Los usufructos no se heredan 
y los actuales ganaderos no ven la 
posibilidad de trabajar a futuro, no 
quedan para los hijos, ni los nietos. 
Cuando un productor se jubila o 
fallece, las tierras se vuelven a en-
tregar, es decir, a otros y eso es un 
fracaso”, dijo. 

Además del desbroce de la ma-
leza, Benavidez y su equipo ha tra-
bajado en la mejora de los pastos, la 
construcción de dos tranques para 
almacenar agua, la vivienda, moli-
nos de viento; vendieron 102 novi-
llas en el primer año y este se pro-
pone llegar a 150. Sus resultados y 
metas son encomiables, sin embar-
go, no encuentra brazos suficientes 
para la diversidad de labores. 

Llegando casi al kilómetro 318, 
a sendos lados de la autopista, dos 
mujeres defienden sus proyectos de 
manera diferente, con el mismo fin: 
la estabilidad económica y la pro-
ducción de alimentos. 

Mayara Ramos Moreno, una 
profesora de Historia y Marxis-

mo, que no pudo solventar su vida 
(tampoco) con el trabajo en una pa-
ladar, e insistió durante casi tres 
años para conseguir tierras en usu-
fructo. El batallar se le hizo difícil, 
sin embargo no desistió, entonces 
surgió el proyecto de desarrollo y 
rápidamente le asignaron la tierra 
(y otras al esposo); en tres meses le 
construyeron la vivienda (se divisa 
a los lejos en la lomita), el pozo e 
instalaron los paneles.

En este momento, la finca La 
Carmen vive una transformación  
al disminuir la siembra de granos 
y levantar la de yuca, plátano, otros 
cultivos y el ganado vacuno, que 
compensan la inversión y permiten 
saldar créditos en menor plazo.

Mientras, la informática Danie-
la Monteagudo Granado tiene sus 
predios en la consolidada finca 
familiar  El Níspero —una planta 
se encumbra en el lugar—, donde 

apuesta por la ciencia y la tecno-
logía desde sus nacientes casas de 
cultivo y el uso de maquinaria que 
les aporta el proyecto ALASS, 
para sistemas agroalimentarios 
en seis municipios del centro del 
país.

El abanico de estas cuatro 
historias no refleja la magnitud 
de un proyecto que puede sin pa-
rangón, contribuir a acelerar su 
introducción en otras provincias, 
para llenar de colores, sombras y 
vidas zonas huérfanas, que con 
“buenos padrinos” y mucho tesón 
calmarán la sed por los alimentos.

Seguridad en ello tiene Wi-
lliam Licourt, secretario general 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores Agropecuarios, Foresta-
les y Tabacaleros, quien destaca 
el aporte a la cultura agraria que 
impulsan estos afiliados, que a la 
vez beben la savia de connotados 
agricultores, una combinación 
para llevar hombres al campo.

A la par, Marleni Hernández, 
jefa del Departamento de Cuadros 
en la Delegación de la Agricultura, 
de Villa Clara, exalta el cambio lo-
grado en menos de dos años: “Ade-
más del desarrollo productivo y 
económico hay un empoderamien-
to de las mujeres y los jóvenes: con 
la comercialización de las produc-
ciones adquieren autonomía, inde-
pendencia para gestar el bienestar 
propio y el de sus familias e ilumi-
nar el de muchos más que pueden 
sumarse al campo, al campo con 
dignidad”.

de la autopista

Todos los productos cosechados 
(incluidos  los de la ganadería 
y el tabaco) se comercializan a 
través de entidades estatales o 
ferias.

El Proyecto de Desarrollo de 
la Autopista Nacional, en Place-
tas, Villa Clara, aporta alrededor 
del 15 % de la comercialización de 
productos del agro de la Empre-
sa Agropecuaria Benito Juárez y 
a las ferias organizadas por esa 
entidad.

Se estiman ingresos prome-
dio mensuales de 25 mil pesos 
entre productores y trabajadores 
vinculados a este Proyecto, infor-
mó Héctor Hernández Junquera, 

subdirector técnico productivo de 
la Agropecuaria.

Los jóvenes productores líde-
res que iniciaron la experiencia 
en el municipio de Cabaiguán, 
en Sancti Spíritus, con ocho años 
en el desarrollo de la iniciativa, 
aportaron el 38 % a la comercia-
lización estatal de ese municipio 
durante el año 2023.

Los ingresos no se han podi-
do calcular, ya que unos produc-
tores aportan al Estado y otros a 
las cooperativas, informó Roberto 
Reina, subdelegado de la Agricul-
tura en la provincia espirituana.
Llevar esas cuentas se vuelve un 
desafío esencial.

Aportes en cifras

Mayara, profesora de Historia y Marxismo, en plena faena.

Ciencia y tecnología con proyectos de colaboración y prioridad para los pocos insumos 
existentes.

Daniela, entre las empoderadas de la 
autopista.

Jóvenes al borde



Deportes|06TRABAJADORES| deportes@trabajadores.cu lunes 26 de febrero del 2024

Lupetey: “No me 
esperaba esta medalla”

| Joel García

Después de haberla entrevistado 
tantas veces a partir de sus gran-
des resultados (única judoca cu-
bana con título mundial juvenil, 
cadete y élite, además de bronce 
olímpica en Atenas 2004), el desa-
fío de esta conversación era otro. 
¿Cómo Yurisleidis Lupetey asume 
ser entrenadora de niños? ¿Qué 
nuevas experiencias le está apor-
tando? ¿Podremos verla algún día 
en el colectivo técnico de un equi-
po nacional?

Hasta el Combinado Comu-
nitario Deportivo Los Pinos, en 
Arroyo Naranjo, nos fuimos a 
buscarla. Su sonrisa seguía siendo 
la misma, ya los 57 kilogramos de 
peso era un pasado vencido, pero 
su amor por el judo estaba intacto, 
al punto de estar trabajando hace 
cinco años en esa instalación con 
las categorías 9-10 y 11-12 años. 
En total son alrededor de 26 pro-
mesas, que reciben clases de lunes 
a viernes de 2:00 a 4:00 p.m. y de 
4:00 a 6:00 p.m., respectivamente.

“Cuando me retiré en el 2012, 
estuve un año de desentrenamien-
to deportivo y luego tuve la posi-
bilidad de trabajar con el equipo 
nacional juvenil, incluso fui al 
mundial de ese año con cinco chi-
cas. Luego me alejé del deporte 
hasta que empecé aquí con mu-
chas dudas sobre cómo sería tra-
bajar con niños.

“Hoy puedo decirte que es una 
experiencia bien bonita porque 
nosotros, que nos pasamos tan-
to tiempo en el alto rendimiento 
dando resultados y con enorme 
presión, a veces nos olvidamos 
de dónde salimos y el trabajo tan 
grande que hay que hacer en la 
base. Aquí es enseñar desde cero, 
pero se aprende muchísimo”.

Lupetey aprovecha para aflo-
jarse el judoguis y no detiene su 
testimonio. “Lo más lindo es ver 
el avance semanal o en par de me-
ses, eso es algo inexplicable. Y el 
judo que es un deporte complica-
do por los nombres de las técni-
cas, sin embargo se logran cosas 
maravillosas cuando los motivas, 
aunque también cada vez son más 
difíciles las captaciones porque 
las nuevas tecnologías ocupan de-
masiado el tiempo de ellos.

“Vamos a buscar talentos en 
las escuelas. Hay otros que llegan 
con sus padres porque les gusta el 
deporte, las artes marciales o por-
que saben que estoy aquí y vieron 
alguna competencia de judo en la 
televisión. Hemos logrado incluso 
motivarlos a través de la músi-
ca, dado que el judo es de mucha 
coordinación. Les doy pasos de 
merengue, casino y hasta regue-
tón, y así van aprendiendo lo que 
es el desplazamiento y algunas 
posturas”.

Imprescindible en el diálogo es 
la ayuda de los padres. Lupetey re-
cuerda que, en sus inicios, allá en 
Moa, le dieron un kimono desde el 
primer día, algo que ahora no pasa. 
“En estos momentos los padres son 

un pilar importante. Nos ayudan 
cuando hay que arreglar el tatami, 
a pintar el gimnasio, a limpiar, a 
transportar a los muchachos a una 
competencia y por supuesto, asu-
men la compra de los judoguis. Se 
hace una relación bonita, que lle-
gamos a ser familia. Eso nos ayuda 
y motiva a los niños.

“El año antepasado tuve la 
oportunidad de ir como entrena-
dora de La Habana a los Juegos 
Nacionales Escolares con la ca-
tegoría 11-12. Tenía solo dos que 
sí eran de Arroyo Naranjo, más 
las niñas que no las dirigía yo, pero 
igual las cuidaba y atendía. Hicimos 
un concentrado y fue una superex-
periencia de compañerismo, her-
mandad y todo se compartía. La 
mayoría está hoy en la Eide y son 
parte de tu vida. Son los hijos que 
nunca piensas que vas a tener y te 
marcan para siempre”.

No obstante las vivencias y 
anécdotas que acumula en la base, 
le pregunto si no le gustaría ser 
entrenadora del equipo nacional, 
ese del que fue capitana por más 
de 10 años. Lupetey sonríe.

“Lo de trabajar allí puede ser, 
lo veo como parte del proceso. Es 
bonito transmitir experiencias a 
las nuevas generaciones. Cada vez 
que puedo paso por el Cerro Pe-
lado y aporto lo que pueda. Doy 
ánimo a las chicas, les rectifico 
algunas técnicas, etcétera.

“Soy de las que paso bastante. 
Ese vínculo no lo he perdido, por-
que todavía ahí está Idalis como 
atleta y Yalennis Castillo e Ivis 
Dueñas como entrenadoras, y so-
mos grandes amigas. Me gustaría 
ser entrenadora en el futuro, pero 
no es algo que me obsesiona. Con 
los niños veo el fruto de mi tra-
bajo y me enorgullece saber que 
un alumno mío está en la Eide y 
que quizás algún día pueda ganar 
algo en un mundial o juegos olím-
picos. Si te soy sincera con mi tra-
bajo, tengo que reconocer que no 
me esperaba esta medalla”.

Yumilka Ruiz ahora 
remata ¡ciencia!

| Daniel Martínez

Alcanzar la categoría de leyenda de-
portiva en Cuba requiere de mucho 
esfuerzo y responsabilidad. Algo con 
lo que ha sabido convivir Yumilka 
Ruiz, una de esas mujeres que en-
cumbró el voleibol femenino a las 
más altas cúspides de la historia.

Actualmente ella enfrenta otro 
reto. Le adelanto que a lo mejor no 
se lo cree, pero le anticipo que aho-
ra remata ¡ciencia!

“Soy Doctora en Ciencias —apun-
ta sonriente en uno de los sofás del 
Centro de Investigaciones del De-
porte Cubano— la idea me la dio la 
desgraciadamente fallecida Raisa 
O’Farril. Junto con Norka Latam-
blé asumimos una maestría, reali-
zamos las pruebas y luego de dos 
años cumplimos ese sueño.

“Durante ese proceso nos es-
taba tutoreando el doctor Gilberto 
Herrera, quien nos aconsejó conti-
nuar estudiando. Con su ayuda pre-
sentamos el tema de la formación 
doctoral y luego de ser aprobado, 
estuve cinco años hasta concluirlo”.

Aclara que el proceso académi-
co fue más riguroso que su brillan-
te carrera deportiva, pero ha vali-
do la pena el esfuerzo.

“Tengo mucho que agradecer a 
mis profesores. Me guiaron super-
bién y sin regalarme nada. A algu-
nos los tenía como personas muy 
serias y lejanas, mas me equivoqué, 
fueron maravillosos”.

Otros retos asume el Inder. Apo-
yarse en personal calificado es vital 
si se aspira a metas ambiciosas.

“Hay nuevos caminos. Es una 
gran oportunidad que se me ha 
dado.  Aportar a novedosos progra-
mas y proyectos, y desde el aspecto 
científico, es excelente y necesario. 
Poder apoyar y aplicar lo estudia-
do al organismo que me brindó la 
posibilidad de ser deportista y dar 
triunfos al pueblo es incalculable.

“Hoy la tecnología y la ciencia 
juegan un rol fundamental en el 
desarrollo del atleta; y los profe-
sores y los entrenadores nuestros 
tienen la capacidad para influir en 
los resultados.

“El país está invirtiendo y apo-
yando procesos en los cuales la 
ciencia y el desarrollo científico 
son imprescindibles. Implicarnos 

en ellos brinda beneficios, incluso 
no tienen que ver con los que realiza 
el Instituto de Medicina Deportiva”.

Yumilka habla de la necesidad 
de que más personas se sumen a 
la labor científica en el Inder. In-
cluso aclara que su formación doc-
toral le permite incursionar en la 
psicometría, la bioimpedancia y la 
neurociencia, todas vinculadas a la 
mejoría del rendimiento deportivo.

Una pregunta casi obligada la 
sorprende y le hace disparar una 
amplia y dulce sonrisa.

“Ser parte de la historia del de-
porte cubano es maravilloso. Tuvi-
mos una oportunidad de oro. For-
mamos un grupo que se hizo leyenda 
y le regaló al pueblo muchas haza-
ñas. Todavía la gente en la calle me 
quiere, me cuida, me respeta. Lo que 
hicimos nadie nos lo puede quitar.

“Las transformaciones que está 
realizando el país y por supuesto 
el organismo, nos está llevando a 
cambiar para bien —apunta—. Los 
contratos y convenios que se fir-
man son positivos. La vinculación 
entre el sector privado y el estatal 
nos puede ayudar mutuamente. 
Los ejemplos están ahí. Listos para 
mejorarse y ampliarse.

“La idea no es solo que nues-
tros servicios mejoren y potencien 
al organismo, sino que le aporten 
también capital al Centro de Inves-
tigaciones del Deporte Cubano.

“Debemos insertarnos más en el 
mundo. Incrementar los servicios. El 
deporte es una de nuestras conquistas 
sociales y no debemos dejarla caer”.

Yumilka Ruiz se ajusta la bata. 
Esta vez sonríe para la foto. Tan 
alta y esbelta como es, camina con 
seguridad hacia la salida de su 
nuevo “campo de batalla”.

Se despide con un beso y esa 
naturalidad que brilla y enamora.

“Gracias por pensar en mí”, 
dice y alza el brazo derecho como 
cuando remataba victorias.

A usted, campeona, por la 
oportunidad, le respondo. Perdón, 
doctora, agrego, y nuevamente la 
sonrisa amplia y sincera se apode-
ra de su rostro.

¡Qué buena nueva para el mo-
vimiento deportivo nacional!

Contar con otra mujer leyen-
da, que esta vez no remata balones 
sino ciencia.

| foto: Del autor

| foto: Cortesía de la entrevistada
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| Yimel Díaz Malmierca

Luego de más de dos años en La 
Habana, Seyed Mohammad Hadi 
Sobhani, embajador de la Repú-
blica Islámica de Irán, sigue en-
cantado con los tonos de verde que 
ha descubierto en la vegetación 
del país caribeño y con la pureza 
del aire de sus ciudades. No obs-
tante, lo que más parece disfrutar 
es la posibilidad de dialogar, de 
encontrar interlocutores que escu-
chen desprejuiciados sus historias 
y puntos de vista cuando habla en 
nombre de los más de 88 millones 
de habitantes de una nación con la 
que Cuba comparte anhelos de in-
dependencia y libertad.

“La Revolución Islámica 
triunfó el 11 de febrero de 1979, 
poco tiempo después enviamos la 
primera delegación política al ex-
terior. Fue precisamente a Cuba, 
donde fueron recibidos por el Co-
mandante en Jefe Fidel Castro, a 
quien se le pidió que hiciera todo 
lo posible para incorporar a la Re-
pública Islámica de Irán al Movi-
miento de Países No Alineados”, 
contó Hadi Sobhani en entrevista 
exclusiva con Trabajadores.

Narró que la Revolución cu-
bana y sus líderes se convirtieron 
en referente e inspiración para 
los que fraguaron la Revolución 
Islámica. Ambos procesos persi-
guen propósitos emancipadores y 
antimperialistas, lo cual desper-
tó enemigos comunes y también 
simpatías mutuas que se fueron 
profundizando al coincidir con 
opiniones y puntos de vista en di-
versas materias, entre estas la po-
lítica exterior.

En los últimos 45 años cinco 
presidentes iraníes han visitado 
Cuba, aseguró, y en ese sentido 
el año 2023 fue excepcional, pues 
en junio el doctor Ebrahim Raisi, 
Presidente de la República Islá-
mica de Irán, realizó una visita 
oficial muy exitosa a Cuba. Meses 
después, en diciembre, el Presi-
dente Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez llegó a Teherán asimismo en 
visita oficial: “Es la primera vez 
que nuestros presidentes inter-
cambian visitas en un mismo año 
y tuvo lugar 22 años después de la 
estancia en nuestro país del en-
tonces Presidente Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz”, destacó.

Raisi firmó en La Habana seis 
instrumentos bilaterales sobre los 
cuales se han estructurado la re-
lación a largo plazo. Díaz-Canel, 

por su parte, fue recibido por el 
líder supremo de la República Is-
lámica de Irán, Alí Hoseiní Jame-
nei, y participó del nacimiento de 
un comité binacional que dará se-
guimiento a los vínculos forjados 
durante décadas en el sector de la 
ciencia y la tecnología.

“Vale destacar que los primeros 
contactos que tuvimos en el ámbito 
económico están relacionados con 
la biotecnología, específicamente 
al intercambio de vacunas, comen-
tó el diplomático asiático. Esa co-
laboración comenzó hace unos 20 
años, cuando se transfirió la vacu-
na cubana contra la hepatitis B a 
Irán, lo cual permitió inmunizar a 
nuestra población”.

El más reciente hito de esa re-
lación es la producción de una va-
cuna conjunta contra la COVID-19, 
gestada por los institutos Finlay de 
Vacunas, de Cuba, y el Pasteur, de 
Irán.

Interrogado acerca del genoci-
dio que se comete contra el pueblo 
palestino, el diplomático iraní no 
titubeó al responsabilizar al Go-
bierno de Estados Unidos y a sus 
aliados occidentales en cuanto a  
la impunidad con que actúa Is-
rael. Corresponde a la comunidad 
internacional presionar para que 
se imponga un alto al fuego en 
Gaza, exigir la retirada del ejérci-
to israelí de los territorios ocupa-
dos y que se habiliten corredores 
humanitarios seguros que per-
mitan el acceso de la población a 
alimentos, agua y medicamentos, 
sostuvo.

Además, se deben crear me-
canismos para impedir que cual-
quier país pueda cometer acciones 
violatorias de los derechos hu-
manos contra poblaciones civiles, 
para lo cual resulta esencial en-
juiciar y sancionar a los culpables: 
“Por eso apoyamos la iniciativa de 
Sudáfrica de llevar a Israel, por 
primera vez, ante la Corte Inter-
nacional de Justicia”, sentenció.

Las autoridades iraníes opi-
nan que la solución al conflicto 
no es la creación de dos Estados: 
“Eso nos remonta al origen del 
problema y las condiciones que 
dieron origen a esa idea se han ido 
desvaneciendo”, dijo.

“Debe organizarse un referen-
do en el cual participen todos los 
habitantes de Palestina, musulma-
nes, judíos y cristianos, ellos deben 
decidir cómo quieren gobernarse. 
Esa consulta debe garantizar ade-
más el voto de los exiliados, re-
fugiados y desplazados que viven 
actualmente en Jordania, Egipto, 
Siria, Líbano y otros países. El 
tipo de gobierno que resulte elec-
to tras esa consulta popular debe-
ría decidir cómo organizar el país, 
cómo vivirán los pobladores a par-
tir de ese momento. Esperamos que 
esos países occidentales que se ha-
cen llamar defensores de la ‘demo-
cracia real’ acepten la decisión que 
tome el pueblo palestino”.

| Entrevista completa en  
www.trabajadores.cu 

| Yuris Nórido

La etapa capitalina de la Feria In-
ternacional del Libro concluyó este 
domingo en la fortaleza de San Car-
los de la Cabaña, su sede principal, 
con la entrega de los reconocimien-
tos a los expositores más destaca-
dos. Durante 10 días varias institu-
ciones de La Habana acogieron un 
programa literario que incluyó pre-
sentaciones de títulos, encuentros 
con autores, coloquios y conferen-
cias, con particular énfasis en los 
autores a los que está dedicada la 
cita —Isabel Monal y Francisco Ló-
pez Sacha—; la creación de Brasil, 
País Invitado de Honor; y los home-
najes a Alejo Carpentier en el año 
del aniversario 120 de su nacimien-
to, y a Carlos Manuel de Céspedes, 
a 150 años de su muerte.

Pero más allá de la contun-
dencia de muchas de sus propues-
tas, esta edición de la Feria será 
recordada en virtud de su apuesta 
decidida por el futuro de la lite-
ratura y su sistema editorial. El 
libro digital es ya hace mucho 
una realidad. Y todo parece indi-
car que, al menos por un tiempo, 
coexistirá con el libro convencio-
nal. Los esquemas de promoción y 
socialización de la literatura ex-
perimentan constantes actualiza-
ciones, porque todavía hay poten-
cialidades apenas exploradas.

Más allá del impacto mera-
mente cultural, hay también im-
plicaciones económicas. ¿Cómo 
comercializar estos nuevos so-
portes? ¿Hasta qué punto puede 
resultar competitivo un mercado 
virtual? La Feria del Libro ha de-
mostrado la viabilidad de las pla-
taformas en la red para acceder a 
las novedades literarias. Hay mu-
cho camino por recorrer todavía 

en ese sentido. Pero al menos es-
tán establecidos los cimientos de 
un entramado futuro.

Se requiere de cualquier forma 
consolidar una nueva cultura, que 
comprende no solo a los lectores, 
sino también a los escritores. Para 
muchos todavía un libro que no sea 
de papel no es un libro verdadero. 

Otros tantos apuntan también 
a una vertiente ecologista, asu-
miendo la necesidad de limitar la 
producción de papel ante su inci-
dencia en la explotación forestal. 
En realidad, el mundo editorial  
—su industria— ha demostrado 
que la producción de libros es per-
fectamente sustentable. No son 
precisamente los libros un peligro 
para la naturaleza.

El atractivo mayor es el de las 
múltiples posibilidades que puede 
ofrecerle a la literatura la multime-
dialidad. Pensar que en un pequeño 
dispositivo se puede atesorar una 
biblioteca de miles de volúmenes, 
que las redes pueden garantizar 
una búsqueda efectiva de informa-
ción, que se democratiza el acceso a 
un patrimonio inmenso… son razo-
nes suficientes para invertir en las 
nuevas plataformas, independien-
temente de las puntuales distorsio-
nes de esos procesos.

Y lo mejor es que nadie ha di-
cho que haya que renunciar a la 
idea romántica del libro de toda la 
vida. Corresponde articular siste-
mas, hacerlos más efectivos. Hay 
editoriales en el mundo que han 
trabajado en la impresión por de-
manda, pensando en esos lectores 
que preferirán siempre la expe-
riencia más tradicional.

El momento es particularmen-
te complejo en Cuba, por el pano-
rama económico actual. Pero la 
Feria, como punta de la lanza, ya 
se proyecta al porvenir.

Irán y Cuba: bloqueados, 
pero resistiendo

La Feria por el futuro
La edición internacional de la Feria del Libro concluyó 
este domingo en La Habana. La cita se extenderá 
desde el 6 de marzo a todas las provincias del país

Concluida la etapa internacional de la Feria, la mayor cita de la 
literatura cubana llegará a todas las provincias del país con un 
programa protagonizado fundamentalmente por los escritores y 
las editoriales de cada territorio.

En el occidente se desarrollará del 6 al 10 de marzo; las capita-
les provinciales del centro del país la acogerán desde el 13 hasta el 
17; en el oriente será del 20 al 24. La clausura oficial tendrá lugar, 
como ya es tradición, en Santiago de Cuba.

Varias novedades literarias y millones de ejemplares estarán 
a disposición del público, junto a una programación artística que 
integrará varias manifestaciones.

Una Feria para todos

| foto: Heriberto González



Las fechas de cumpleaños constituyen 
siempre un motivo de celebración y 
congratulaciones. Y este 26 de febre-
ro son los 15 años de la creación del 
portal de Servicios entuMovil, de la 
empresa Desoft, signada por la as-
piración máxima de contribuir, en el 
contexto de esfuerzo actual, a la in-
formatización de la sociedad. 

En estos momentos están activos 
en la plataforma más de 20 servicios 
de consultas por SMS con acceso a 
través del número corto 8888 avalados 
por el resultado de un tráfico prome-
dio que oscila en el orden de cientos 
de miles de SMS mensuales, incluidos 
los eventos participativos, concursos y 
sorteos. 

Entre los servicios de acceso a tra-
vés de SMS están las tasas de cambio 
Cadeca, el Tiempo, el seguimiento a 
los resultados de la Pelota cubana, la 
MLB, así como la NBA y las distintas 
Ligas de Fútbol, entre otros.

Se suman la filiación de decenas 
de miles de suscriptores a titulares 
de noticias de los medios de comuni-
cación Granma, Cubadebate, Prensa 
Latina y Trabajadores, así como de 
frases martianas. 

Para el equipo de trabajo entuMovil 
su mayor compromiso es seguir per-
feccionando lo logrado hasta aquí. 
Desde estas páginas lo felicitamos, 
cual aliado imprescindible de nues-
tros proyectos. | RN

¡De cumpleaños entuMovil!

Firman Código de Ética 
cuadros de la CTC

Un décimo lugar de la tria-
tleta Leslie Amat fue el me-
jor resultado para Cuba en 
las competencias élite de la 
octava edición del Triatlón 
de La Habana, celebrado 
este domingo. 

El evento arrancó a las 
ocho y treinta de la ma-
ñana, cuando se lanzaron 
a los canales de la Marina 
Hemingway para cubrir los 
1 500 metros de natación. 
Amat salió bien ubicada de 
la prueba inicial, lo cual le 
permitió mantenerse entre 
las primeras durante los 40 
kilómetros de ciclismo. Sin 
embargo, pese a ser una de 
la punteras tras la última 
transición, sus rivales lo-
graron sacarle ventaja en la 
carrera.

Finalmente, la prue-
ba fue dominada por la 
campeona olímpica de Río 
de Janeiro 2016, la estadou-
nidense Gwen Jorgensen, 
quien entró con registro de 
01:59:42. “Realicé una tran-
sición buena, aunque tuve 

un problema con las zapa-
tillas cuando me monté en 
la bicicleta. En general es-
toy satisfecha y sé que di lo 
mejor de mí”, expresó Amat 
y manifestó su deseo de se-
guir luchando para estar en 
unos Juegos Olímpicos. 

Por otra parte, en el 
masculino, el irlandés Ja-
mes Edgar conquistó el 
primer lugar (01:44:39), 
adelantándose al esta-
dounidense Darr Smith 
(01:44:45) y al polaco Mi-
chal Oliwa (01:44:54). Edgar 
se mostró muy feliz con el 
resultado, que le suma pun-
tos de cara al sueño de estar 
en los Juegos Olímpicos de 
París 2024. 

Por Cuba, entre los 
hombres, el mejor ubica-
do fue Alejando Rodríguez 
(puesto 20 con 01:52:30), 
quien concretó una sober-
bia carrera, pero no le al-
canzó para borrar la des-
ventaja que arrastraba tras 
las dos primeras pruebas. 
| Jorge Luis Coll Untoria

| foto: Heriberto González Brito

“El cuadro es un creador”.  Esa frase del 
Che presidió el acto solemne de firma del 
Código de Ética de los cuadros de la Re-
volución, en la sede de la Central de Tra-
bajadores de Cuba (CTC), que este 24 de 
febrero se efectuó simultáneamente en 
todo el país como homenaje al reinicio, 
hace 129 años, de la batalla por la inde-
pendencia de Cuba.

En el salón que lleva el nombre del 
Indio Naborí  suscribieron el Código  los 
cuadros principales de la CTC hasta el 
nivel de jefes de departamento y los di-
rectivos de las dependencias, entre ellos 
los del periódico Trabajadores.

Tras la firma, el secretario general de 
la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento, 
recordó las ideas del Che contenidas en 
su texto El Cuadro, columna vertebral 
de la Revolución, con el que cada uno 
de los presentes debe sentirse reflejado 
o aspirar a reunir las cualidades que él 
atribuye a los responsables de dirigir a 
las masas en la construcción del socia-
lismo, en este caso como dirigentes sin-
dicales.

Tras citar el concepto del Che sobre 
qué es un cuadro, dijo que en la comple-
ja situación que vive la nación cubana se 
reafirma la necesidad de mantener esos 
principios con una postura combativa, 
promover y preservar la ética y la moral 
como fundamentos esenciales de nuestra 
actuación cotidiana, incorporar la crí-
tica y la autocrítica y el ejercicio de  la 
ejemplaridad, la honestidad, la transpa-
rencia y la solidaridad.

El Código de Ética, enfatizó,  impone 
valores  sustentados en las concepciones 
y prácticas revolucionarias modernas de 
nuestros principales líderes y recordó a 
los cuadros sindicales que nos antecedie-
ron, cuya estatura política y compromiso 
con el pueblo y los trabajadores fue siem-
pre un baluarte en el desempeño de su 
actuación cotidiana. Mencionó a Lázaro 
Peña, Jesús Menéndez y Aracelio Igle-
sias, entre otros, en los cuales, enfatizó, 
podemos encontrar una fuente inagota-
ble de liderazgo ejemplar.

Hoy se  necesitan cuadros cada vez 
más eficientes para cumplir las enormes 
tareas que tenemos adelante, subrayó. 

Calificó a la firma del Código de Ética 
como continuidad del compromiso con el 
concepto de Revolución del Comandante 
en Jefe,  y el respaldo a lo expresado por 
el General de Ejército Raúl Castro Ruz 
en el acto por el aniversario 65 del histó-
rico triunfo de enero: “A todos nuestros 
cuadros los convoco a meditar cada día 
sobre qué más puede hacerse para justi-
ficar la confianza y el ejemplar respaldo 
de nuestros compatriotas, aun en medio 
de tantas necesidades;  a no ser ingenuos 
ni triunfalistas, a evitar respuestas bu-
rocráticas y cualquier manifestación de 
rutina e insensibilidad y buscar solucio-
nes realistas con lo que tenemos”.

Concluyó diciendo que defender la 
unidad que nos ha conducido hasta aquí 
tiene que ser la conducta que asumamos 
ante el complejo y cambiante escenario 
económico, jurídico y laboral actual, con 
la firme convicción de que siempre al-
canzaremos la victoria. | Alina Martínez 
Triay

Premio Periodístico 
Primero de Mayo 2024

La Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC) convoca 
a periodistas y realizado-
res de órganos de prensa 
escrita, radial, televisiva, 
agencias cablegráficas y 
corresponsales, al Pre-
mio Periodístico Primero 
de Mayo 2024, que anual-
mente se otorga por la ce-
lebración del Día Interna-
cional de los Trabajadores.

Se entregará premio 
a las obras que expresen 
el papel del movimiento 
sindical cubano como re-
presentante de los intere-
ses de los trabajadores y 
patenticen la labor de la 
CTC. También a aquellas 
publicaciones cuyo conte-
nido resalte la labor de los 
trabajadores como parte 
del esfuerzo por hacer de 
nuestra economía próspe-
ra y sostenible, para crear 
valores y prestar servicios 
eficientes a la población. 

Serán estimulados los 
trabajos de mayor repercu-
sión en el ámbito laboral, y 
que contribuyan conside-
rablemente al desarrollo de 
la conciencia revoluciona-
ria en la actualidad.

Se premiarán los 12 
mejores trabajos perio-
dísticos. Los premios no 

se otorgarán por géne-
ro ni medios de prensa. 
Se seleccionará un Gran 
Premio que será escogido 
entre las 12 mejores obras  
seleccionadas por el jura-
do. También se premiará 
la provincia con mejor re-
sultado en el certamen.

Las propuestas de los 
trabajos que competirán 
se harán por los consejos 
de dirección de los órga-
nos de prensa escrita, ra-
dial, televisiva, agencias 
cablegráficas, noticieros 
fílmicos, secretariados 
municipales y provincia-
les de la CTC. 

Podrán enviarse tra-
bajos de todos los géneros 
periodísticos, publicados 
desde el primero de marzo 
del año 2023, basados en 
hechos concretos que cons-
tituyan ejemplos a imitar y 
cuyas fuentes sean los co-
lectivos laborales y traba-
jadores destacados. 

El acto de entrega de 
los premios se realizará 
dentro del programa de 
actividades por la celebra-
ción del Día Internacional 
de los Trabajadores, en 
abril del 2024. 
| Información completa en 
www.trabajadores.cu
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